



**CONGRESO**  
DEL ESTADO DE VERACRUZ  
LXVII LEGISLATURA

# SÍNTESIS INFORMATIVA

12 DE MARZO DE 2025



## CONGRESO DE VERACRUZ

---

### **“Sin jaloneos” deben cerrar ayuntamientos: Diputado Esteban Bautista**

A cumplir en la recta final de su administración que sea en tiempo y forma con la legislación vigente, que focalicen los recursos a las obras de mayor prioridad y que como iniciaron bien, terminen bien con los demás ediles, “sin jaloneos”, es la solicitud que de manera respetuosa y a la vez insistente hace el diputado Esteban Bautista Hernández a las autoridades municipales de todo el estado.

<https://cambiodigitalnoticias.com/sin-jaloneos-deben-cerrar-ayuntamientos-diputado-esteban-bautista/>

### **"Todo a su debido tiempo": Congreso sobre cambio de titular en Fiscalía**

"Todo a su debido tiempo, todo tiene su tiempo", respondió el presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado, Esteban Bautista Hernández, al ser cuestionado sobre si la scal Verónica Hernández Giadáns debe dejar ya el cargo.

<https://www.alcalorpolitico.com/informacion/-todo-a-su-debido-tiempo-congreso-sobre-cambio-de-titular-en-fiscalia-421681.html>

### **Celebran diputados apoyo de ORFIS a alcaldes salientes**

El diputado presidente de la Comisión de Vigilancia del Congreso Local, Miguel Guillermo Pintos Guillén, resaltó el esfuerzo del Órgano de Fiscalización Superior (ORFIS) para garantizar que los alcaldes salientes concluyan su último año de administración con cuentas claras y sin complicaciones.

<https://www.alcalorpolitico.com/informacion/celebran-diputados-apoyo-de-orfis-a-alcaldes-salientes-421712.html>

### **Diputadas pretenden “borrar” a la primera impulsora de Ley Vicaria en Veracruz**

Tras la aprobación de la ley contra la violencia vicaria en Veracruz, la colectiva feminista “Las Brujas del Mar” denunció que el Congreso del Estado pretende “borrar de la narrativa” a la primera impulsora de esta iniciativa en la entidad, la activista Tereza Auroze, integrante del Frente Nacional Contra la Violencia Vicaria.

<https://www.alcalorpolitico.com/informacion/diputadas-pretenden-borrar-a-la-primera-impulsora-de-ley-vicaria-en-veracruz-421709.html>

### **En Veracruz aún no están listas las escuelas para iniciar el programa de Vida Saludable: SNTE**

Escuelas primarias y secundarias de Veracruz no están listas para iniciar el programa de Vida Saludable donde ya no se venda chatarra en las tienditas escolares; expuso Reveriano Marín Hernández, dirigente de la sección 56 del SNTE.

<https://cambiodigitalnoticias.com/en-veracruz-aun-no-estan-listas-las-escuelas-para-iniciar-el-programa-de-vida-saludable-snte/>

### **No todas las escuelas estarán listas para programa Vida Saludable**

Porque no es de un día «para el otro», el presidente de la comisión de Educación en el congreso local, el legislador morenista, Reveriano Marin Hernández, aseguró que en Veracruz no se cumplirá la meta de que las escuelas de nivel básico, media y superior inicien este 29 de marzo con el programa Vida Saludable

<https://veracruz.quadratin.com.mx/no-todas-las-escuelas-estaran-listas-para-programa-vida-saludable/>

### **Altas temperaturas en Veracruz incrementan riesgo de incendios, piden redoblar acciones preventivas**

Prevenir incendios forestales en esta época de sequía y altas temperaturas requiere el esfuerzo conjunto de autoridades y de la población en general, indicó el diputado local de Morena, Daniel Cortina Martínez.

<https://veracruzonline.com.mx/altas-temperaturas-en-veracruz-incrementan-riesgo-de-incendios-piden-redoblar-acciones-preventivas/>

### **El diputado del PVEM Carlos Marcelo Ruiz Sánchez presenta agenda legislativa y destaca avances en el Congreso de Veracruz**

El diputado Carlos Marcelo Ruiz Sánchez, coordinador del grupo legislativo del Partido Verde Ecológico de México (PVEM) en Veracruz, en entrevista exclusiva con Veracruz en Línea, abordó la agenda legislativa de su partido. Entre sus prioridades se encuentran la protección de los animales, el cuidado del medio ambiente, la igualdad, la inclusión y la defensa de todos los seres vivos.

<https://veracruzonline.com.mx/el-diputado-del-pvem-carlos-marcelo-ruiz-sanchez-presenta-agenda-legislativa-y-destaca-avances-en-el-congreso-de-veracruz/>

### **Desde el Congreso del Estado se impulsan importantes reformas legislativas en apoyo a las mujeres; El partido Verde legisla para reducir las situaciones de inseguridad al género femenino**

Carlos Marcelo Ruiz Sánchez, coordinador del grupo legislativo del Partido Verde Ecológico de México (PVEM) en Veracruz, compartió su opinión sobre la alternancia y el avance de las mujeres en espacios de poder. En el marco del Día Internacional de la Mujer, celebrado el 8 de marzo, y del Día Internacional de las Juezas. En relación con la participación política de las mujeres, destacó que el Partido Verde ha logrado equilibrar el Congreso local con la inclusión de mujeres con gran capacidad y profesionalismo.

<https://veracruzonline.com.mx/desde-el-congreso-del-estado-se-impulsan-importantes-reformas-legislativas-en-apoyo-a-las-mujeres-el-partido-verde-legisla-para-reducir-las-situaciones-de-insegu->

ridad-al-genero-femenino/

## **ESTATAL**

---

### **En abril y mayo se aplicará prueba PISA en 321 planteles de México**

El Centro Nacional de Evaluación (CENEVAL) se encuentra en los preparativos para aplicar la prueba PISA, a realizarse en 321 planteles de todo el País, durante los próximos abril y mayo, informó el secretario de Educación Pública, Mario Delgado Carrillo, quien armó que en el examen participarán alrededor de 7 mil estudiantes.

<https://www.alcalorpolitico.com/informacion/en-abril-y-mayo-se-aplicara-prueba-pisa-en-321-planteles-de-mexico-421705.html>

### **Truenan artistas: Exigen a Nahle frenar fusión secretarías de Cultura y Turismo**

Comunidades artísticas y culturales de Veracruz expresaron su rechazo a la fusión de la Secretaría de Cultura y la Secretaría de Turismo, anunciada por la gobernadora Rocío Nahle García.

<https://www.alcalorpolitico.com/informacion/truenan-artistas-exigen-a-nahle-frenar-fusion-secretarias-de-cultura-y-turismo-421696.html>

### **Bonos que se pagan en el Orfis son para todo el personal, conforme a la ley**

La auditora general del Órgano de Fiscalización Superior (Orfis), Delia González Cobos aclaró que dentro de dicha instancia se hace el pago de bonos, para todo el personal y son apegados a las normas de fiscalización.

<https://imagendelgolfo.mx/estado/bonos-que-se-pagan-en-el-orfis-son-para-todo-el-personal-conforme-a-la-ley/50649455>

### **Víctimas de violencia vicaria busca apoyo para llevar casos a CIDH**

Tras más de tres años de lucha en tribunales mexicanos sin obtener justicia, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) admitió el caso de la veracruzana Elisa Zaldívar para ser analizado. Ella ha denunciado ser víctima de violencia vicaria.

<https://e-veracruz.mx/nota/2025-03-11/estado/victimas-de-violencia-vicaria-busca-apoyo-para-llevar-casos-cidh>

### **Hallaron otro paquete explosivo, ahora en Poza Rica; Ejército lo aseguró**

Un artefacto explosivo fue detonado bajo control y asegurado en calles de la colonia Manuel Ávila Camacho, en Poza Rica, la noche de este lunes por elementos del Ejército Mexicano.

<https://www.alcalorpolitico.com/informacion/hallaron-otro-paquete-explosivo-ahora-en-poza-rica-ejercito-lo-aseguro-421675.html>

### **Llama SEDENA a extremar precauciones ante casos de explosivos en la zona norte**

La Secretaría de la Defensa Nacional confirmó el hallazgo y detonación controlada de un artefacto explosivo en esta ciudad. Asimismo, ante recientes casos en la región norte, en 2 de los cuales han resultado personas lesionadas, emitió una alerta con recomendaciones a la población en general.

<https://www.alcalorpolitico.com/informacion/llama-sedena-a-extremar-precauciones-ante-casos-de-explosivos-en-la-zona-norte-421706.html>

### **Detectan desvíos en tecnológicos de Veracruz: pagos inflados y plazas sin justificar suman 53 mdp**

La Auditoría Superior de la Federación detectó un presunto daño patrimonial de más de 53 millones de pesos en siete institutos tecnológicos de Veracruz procedentes de los fondos Subsidios Federales para Organismos Descentralizados Estatales, esto como parte de la cuenta pública 2023.

<https://www.avcnnoticias.com.mx/noticias-veracruz/general/364430/detectan-desv-os-en-tecnol-igi-cos-de-veracruz-pagos-inflados-y-plazas-sin-justificar-suman-53-mdp.html>

### **Angélica Sánchez, quien liberó a “Compa Playa”, podría regresar a ser Jueza**

La exjueza y excandidata de Movimiento Ciudadano, Angélica Sánchez, quien ordenó la liberación de Iteel “N” y ha sido vinculada a proceso en 2 ocasiones por presuntamente favorecer al llamado “Compa Playa”, podría regresar a su cargo en el Poder Judicial de Veracruz si se determina que su destitución fue irregular.

<https://www.alcalorpolitico.com/informacion/angelica-sanchez-quien-libero-a-compa-playa-podria-regresar-a-ser-jueza-421693.html>

### **Ex trabajadores del Instituto Veracruzano de Asuntos Indígenas exigen ser reinstalados en sus puestos**

Tres personas que fueron obligadas a firmar su renuncia al trabajo que desempeñaban como analistas administrativos de la dirección del Instituto Veracruzano de Asuntos Indígenas interpusieron denuncia ante el Tribunal de Conciliación y Arbitraje estatal para exigir su restitución.

<https://www.avcnnoticias.com.mx/noticias-veracruz/xalapa/364425/ex-trabajadores-del-instituto-veracruzano-de-asuntos-ind-genas-exigen-ser-reinstalados-en-sus-puestos.html>

### **FGE Veracruz debe pedir información sobre campo de exterminio de Jalisco**

La Fiscalía de Veracruz debe solicitar la información generada tras la localización de crematorios clandestinos en Jalisco y, de ser necesario, compartirla con los colectivos de búsqueda en la entidad

<https://imagedelgolfo.mx/estado/fge-veracruz-debe-pedir-informacion-sobre-campo-de-exterminio-de-jalisco/50649609>

## **Murió enfermo, esperando su cita en Hospital de Alta Especialidad de Veracruz**

Don José Pérez Rosado, originario de Perote, falleció tras no recibir la atención médica oportuna que necesitaba. Estuvo agonizando toda la madrugada y su cuerpo quedó tendido este martes en la banqueta de la avenida Díaz Mirón, en la ciudad de Veracruz.

<https://www.alcalorpolitico.com/informacion/murio-enfermo-esperando-su-cita-en-hospital-de-alta-especialidad-de-veracruz-421698.html>

## **Ante uso de IA por estudiantes, docentes deben cambiar la enseñanza tradicional: Investigador**

Por el uso que los estudiantes hacen de la inteligencia artificial generativa (IA), el investigador Alberto Ramírez Martinell opina que los docentes en educación superior ya deben cambiar el enfoque tradicional de la enseñanza.

<https://oem.com.mx/diariodexalapa/ciencia-y-salud/como-deben-usar-la-ia-los-docentes-y-estudiantes-22111952>

## **Agricultura protegida, alternativa para controlar y disminuir efectos adversos del clima**

La agricultura protegida es una alternativa para controlar y disminuir los efectos adversos del clima en zonas como las faldas del Cofre de Perote donde es complicado producir alimentos para el autoconsumo derivado por situaciones adversas como son heladas y temperaturas extremas, explica Yadeneyro de la Cruz Elizondo, profesor de la Facultad de Biología de la Universidad Veracruzana.

<https://oem.com.mx/diariodexalapa/local/importancia-de-la-agricultura-protegida-para-el-campo-en-comunidades-de-perote-22095597>

## **NACIONALES**

---

### **La Mañanera de Claudia Sheinbaum hoy 12 de marzo | En vivo**

<https://www.infobae.com/mexico/2025/03/12/la-mananera-de-claudia-sheinbaum-hoy-12-de-marzo-en-vivo/>

### **Sheinbaum responde a Trump: Esperará al 2 de abril para ver si aplica aranceles al acero y aluminio de EU**

La presidenta Claudia Sheinbaum encabeza su conferencia 'mañanera' de este miércoles 12 de marzo de 2025 desde Palacio Nacional en compañía de Efraín Morales, director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y otros funcionarios de la dependencia, para hablar sobre el Plan Hídrico.

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2025/03/12/claudia-sheinbaum-mananera-temas-hoy-12-de-marzo-de-2025-en-vivo/>

### **Construcción del acueducto en Coatzacoalcos concluirá en 2027: Conagua**

El director general de la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), Efraín Morales López, anunció que la construcción del Acueducto Coatzacoalcos iniciará en agosto de este año y se prevé que concluya en 2027.

<http://www.imagendelgolfo.com.mx/coatzacoalcos/construccion-del-acueducto-en-coatzacoalcos-concluiren-2027-conagua/50649940>

### **Senado aprueba hacer derecho “Jóvenes Construyendo el Futuro”**

El pleno del Senado de la República, aprobó con 111 votos en pro una reforma para elevar a rango constitucional el programa “Jóvenes Construyendo el Futuro”.

<https://ventanaver.mx/principal/senado-aprueba-hacer-derecho-jovenes-construyendo-el-futuro/>

### **Trump renunció a duplicar los aranceles sobre el acero y el aluminio canadienses**

El asesor comercial del presidente estadounidense Donald Trump, Peter Navarro, confirmó este martes que finalmente no duplicarán los aranceles al acero y al aluminio canadienses.

<https://www.infobae.com/estados-unidos/2025/03/11/trump-renuncio-a-duplicar-los-aranceles-sobre-el-acero-y-el-aluminio-canadienses/>

### **Colectivos convocan a día de luto nacional por hallazgo de campo de exterminio de Teuchitlán; habrá vigilia en Zócalo de CDMX**

Bajo la frase “contra el horror y el infierno”, colectivos de madres buscadoras y activistas lanzaron una convocatoria para realizar un día de luto nacional, esto tras el hallazgo de un supuesto campo de adiestramiento del crimen organizado y al menos tres crematorios clandestinos en un rancho de Teuchitlán, Jalisco.

<https://www.infobae.com/mexico/2025/03/11/colectivos-convocan-a-dia-de-luto-nacional-por-hallazgo-de-campo-de-exterminio-de-teuchitlan-habra-vigilia-en-zocalo-de-cdmx/>

## **COLUMNAS**

---

### **Raymundo Jiménez Al Pie de la Letra Nahle, sin contención**

En su edición de este lunes 10 de marzo, el diario Reforma destacó en su portada que la empresa Construcciones y Reparaciones del Sur, propiedad de Juan Carlos Fong Cortés, un empresario de Coatzacoalcos que está ligado familiarmente con la extitular de la Secretaría de Energía (Sener), Rocío Nahle, tenía más contratos celebrados para obras dentro de la Refinería Olmeca que el sexenio pasado estuvo a cargo de la actual gobernadora de Veracruz.

Uno de esos contratos, indicó el diario capitalino, está relacionado con la construcción del edificio administrativo y áreas complementarias de la refinería de Dos Bocas, Tabasco, el cual se firmó en 2020 y donde la compañía participó en consorcio con la empresa Desarrolladora CW. Según las facturas de pagos revisadas por Reforma, el consorcio recibió por parte de Pemex PTI mil 313 millones de pesos.

Otro contrato donde la empresa de Fong Cortés participó en consorcio fue para la construcción de las vialidades de la Refinería, para lo cual formó equipo en 2020 con la empresa Comercializadora de Productos Servicios y Maquinaria Jiménez y Falcón. Los pagos efectuados en este caso fueron por un monto de más de 686 millones de pesos.

Hace menos de un mes, a mediados de febrero, el mismo diario publicó también que Pemex había pagado en más del doble la construcción de un gasoducto de suministro a Dos Bocas a la empresa de Fong Cortés. La petrolera, a través de su filial PTI, erogó por el ducto 5 mil 318 millones de pesos, cuando el precio pactado era de 2 mil 230 millones de pesos.

Además, Reforma reseñó que Construcciones y Reparaciones del Sur, junto con Constructora Santandreu y Comercializadora de Productos, Servicios y Maquinaria Jiménez, formaron el consorcio Grupo Huerta Madre, que en conjunto con las compañías Van Oord de México y Van Oord Dredging and Marine Contractors obtuvieron el contrato para la conformación de plataformas o nivelación de la refinería. Por dicha obra Pemex pagó 6 mil 344 millones de pesos.

Estas publicaciones en contra de Nahle se hicieron coincidentemente los tres días que estuvo de gira en el estado la presidenta Claudia Sheinbaum, quien salió en defensa de su aliada política y compañera de partido.

“Me da gusto estar con Rocío Nahle, nuestra gobernadora de Veracruz, que es una mujer incansable, con una enorme convicción, inteligente y muy, pero muy trabajadora. Gracias Rocío por dedicar tu vida al pueblo de Veracruz, y el pueblo de Veracruz además quiere mucho a Rocío Nahle”, expresó la jefa del Ejecutivo federal. “Somos gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo. Cuando estuve en campaña en Veracruz, que miren que fue ruda la campaña contra Rocío, pero Rocío las pudo todas, ganó, arrasó aquí en Veracruz, y claro que va a poder”, afirmó

Sheinbaum.

Ahora, Nahle ha tenido que defenderse sola. Anteayer, en la red social X, antes Twitter, la gobernadora solamente respondió: “Ooooootra vez el Reforma en su golpeteo a la magna obra de Dos Bocas y a una servidora, publica sobre una de las constructoras que participaron en su construcción. Los edificios administrativos los construyó una empresa ‘tabasqueña’ que ganó la licitación. No la que mencionan.”

Pero este mismo lunes, la excandidata presidencial del PAN-PRI-PRD, Xóchitl Gálvez, publicó una fotocopia en la misma red social acompañada del siguiente comentario: “El pueblo bueno me hizo llegar una copia del contrato donde sí aparece la empresa Construcciones y Reparaciones del Sur, cuyo dueño es Juan Carlos Fong Cortés, pariente del esposo de @rocionahle.”

¿En su equipo y partido, la gobernadora no tiene a nadie más que la defienda? ¿Ni siquiera Leonardo Cornejo Serrano, el ingeniero guanajuatense nombrado por Nahle en su administración estatal como titular de la Secretaría de Infraestructura y Obras Públicas (SIOP), el cual se encargó de los contratos de la construcción de la Refinería de Dos Bocas como subdirector de Proyectos Industriales en la filial Pemex Transformación Industrial (PTI)?

## **NOMBRA MORENA A PROMOTORES DE LA 4T EN 8 MUNICIPIOS CUENQUEÑOS**

El Comité Ejecutivo Nacional de Morena nombró a las y los promotores de la Cuarta Transformación de ocho municipios de la Cuenca del Papaloapan.

Se trata de Filiberto Sánchez Martínez, del municipio de Acula; Pedro Luis Vergara Galó, de Amatitlán; Miguel Rodríguez López, Carlos A. Carrillo; María Graciela Suárez Mendoza, de Cosamaloapan de Carpio; Josefina González Cuevas, de Ixmatalhuacan; Jorge Alberto Portugal Granda, de Otatitlán; Yessenia Villamur Mora, de Tres Valles, y Froylán Estrada Rendón, de Tuxtilla.

Según el comunicado dado a conocer la noche de este martes por el CEN de Morena, “se trata de mujeres y hombres que cuentan con la firme convicción de promover en su región nuestros ideales”.

“El objetivo de su nombramiento es desarrollar funciones de afiliación, difusión y formación política, en apego a los principios y programas de nuestro Partido-Movimiento, para beneficio de todas y todos los militantes veracruzanos”, se indicó.

“En Morena respaldamos su trabajo y compromiso con los principios de la Cuarta Transformación”, concluye el comunicado oficial de la dirigencia nacional del partido guinda.

## **CHICONQUIACO: ¿SEGUIRÁ LA MISMA FAMILIA PEREA MORALES?**

Por cierto, a pesar de que justo este martes 11 de marzo el Congreso federal emitió la

declaratoria de constitucionalidad de la reforma que prohíbe el nepotismo electoral para evitar que gobernantes hereden el cargo a sus familiares, en Chiconquiaco, un municipio ubicado a escasos 47 kilómetros de la capital veracruzana, la dinastía de los Perea Morales ha hecho del “nepotismo” su modus vivendi.

Sí, ahí, desde hace muchos años, se han pasado el poder el papá, la mamá, el abuelo, el tío y ahora uno de los hijos buscará la presidencia municipal. Junto a esa práctica nepotista, muchos otros males como la opacidad en el manejo de los recursos públicos, una deuda que ha ido creciendo gobierno tras gobierno, así como la corrupción y la prepotencia que les ha caracterizado.

Los Perea, que también han buscado ajustarse a diversos colores políticos, cobijados recientemente por el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), parecen estar desafiando a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y a la propia gobernadora Rocío Nahle García, quienes han señalado de manera clara y contundente que no permitirán ninguna forma de nepotismo o herencia de cargos públicos.

En Chiconquiaco la historia inició con Nazario Perea, quien fue relevado por Silvestre Morales, su suegro. Luego, Nazario Perea Aguilar ocupó la alcaldía en dos ocasiones, y su esposa Maricela Morales, hija de Silvestre y hermana del actual alcalde, también formó parte de esta red de poder. Después, Luis Silvestre Morales Viveros, cuñado de Nazario e hijo de Silvestre, continuó con el control familiar. Ahora, el hijo de Nazario Perea, Nazario Perea Morales, conocido como “El Pelón”, pretende seguir los pasos de su padre y mantener viva esta dinastía política.

Este entramado familiar no sólo es una afrenta a la democracia, también un claro ejemplo de cómo el nepotismo corroe las instituciones. Chiconquiaco se ha convertido en un municipio donde el apellido parece ser el único requisito para acceder al poder, mientras la ciudadanía paga las consecuencias de esta falta de transparencia y meritocracia.

Pero el problema no termina ahí. De acuerdo con los Informes de Fiscalización Superior de Cuenta Pública realizados por el Órgano de Fiscalización Superior del Estado de Veracruz (ORFIS), Chiconquiaco presenta una deuda pública de más de 24 millones de pesos, lo que ha puesto al municipio en la mira por posibles actos de corrupción y daño patrimonial. Esta deuda no es sólo un número: es el reflejo de una administración que prioriza los intereses de unos cuantos sobre las necesidades de la población.

Mientras la gobernadora Rocío Nahle insiste en que “no debe haber herencias de poder”, la realidad en Chiconquiaco demuestra que las palabras no son suficientes. La familia Perea ha convertido la política en un negocio familiar, y el costo lo pagan los ciudadanos, quienes ven cómo los recursos públicos se diluyen en medio de la opacidad y el favoritismo.

Es momento de que las autoridades estatales y federales actúen con firmeza. No basta con denunciar el nepotismo; es necesario investigar a fondo las irregularidades en Chiconquiaco, esclarecer el destino de los 24 millones de pesos de deuda y asegurar que los responsables rindan cuentas. En Veracruz no puede seguirse permitiendo que municipios como Chiconquiaco

sigan siendo feudos familiares donde la democracia es sólo una palabra vacía.

La ciudadanía de Chiconquiaco merece un gobierno transparente, eficiente y libre de ataduras familiares. El caso de los Perea debe ser un recordatorio de que el nepotismo no es sólo un problema del pasado, sino una práctica que sigue vigente y que debe ser erradicada ya. El futuro de Chiconquiaco no puede continuar en manos de una sola familia. Es hora de romper con esta dinastía y construir un municipio donde el poder sea un servicio, no herencia de una dinastía familiar.

**Arturo Reyes Isidoro**

**Prosa Aprisa**

**Con la fusión, Rocío reconoce que se equivocó; le piden dar marcha atrás**

El anuncio, el sábado pasado, de la gobernadora Rocío Nahle de que fusionará las secretarías de Turismo y de Cultura, apenas a 100 días de que inició su administración, es un claro reconocimiento de que se equivocó al diseñar la estructura con la que gobierna, así como con alguna de las dos personas a las que puso al frente de esas dependencias.

El argumento con el que justificó su decisión fue que es para optimizar recursos y fortalecer la promoción del estado en el ámbito nacional e internacional. Dijo que tras un análisis, se determinó que ambas áreas no podían estar separadas, ya que la riqueza cultural del estado es un pilar fundamental de su atractivo.

“Es imposible separar la promoción turística de nuestra vasta y rica cultura. Somos un estado con mucho que mostrar y promover, por eso he decidido volver a fusionar en una sola secretaría lo que es Turismo y Cultura”.

“Representa un retroceso”

Tres días después, ayer martes, una numerosa representación de las comunidades y organizaciones artísticas, culturales y creativas del estado hicieron público un amplio documento para expresar su desacuerdo, afirmando que las dos dependencias no responden a la misma agenda y cumplen y responden a diferentes necesidades públicas y sociales.

Le hicieron un llamado y petición para que detenga su iniciativa y le solicitaron una audiencia “para abrir el diálogo con los agentes culturales y sociales que laboramos en el sector cultural, a fin de compartir nuestras experiencias, trayectorias, profesionalismo y saberes”.

La decisión, afirman, muestra el desconocimiento que se tiene del sector cultural veracruzano “y representa un retroceso”, manifestando que la diversidad y la riqueza artística y cultural del estado “no es una mercancía, pues da cuenta de nuestras identidades, expresiones creativas y culturales”, esto último ante el argumento de que la fusión es para optimizar recursos.

Recordaron que la participación en la vida cultural es un derecho humano que se ejerce en las localidades y comunidades, que dista de una campaña de promoción turística.

Para cultura, piden funcionarios capacitados y con experiencia

En su exposición, los manifestantes dicen sí pero a la contratación de funcionarios públicos capacitados y con experiencia en materia cultural, gestión cultural y políticas culturales, que cuenten con el conocimiento de las distintas comunidades culturales que convergen en el estado y que cuenten también con experiencia en la administración pública cultural y sepan atender las necesidades de las comunidades.

Asimismo, dicen sí a las actividades culturales para las infancias y adolescencias para el disfrute, el acceso a la vida cultural y la formación de públicos, no como objeto de consumo turístico, así como sí a proyectos artísticos consolidados, autónomos, independientes, que no se ciñen a una actividad mercantil o turística.

Dicen no, en cambio, a la reducción presupuestal y a la desvalorización del trabajo cultural desarrollado por artistas, creadores, creativos, gestores culturales durante más de 30 años, que han trabajado para situar al sector cultural como parte de la política pública en el estado, y no “a la invisibilización a la institución predecesora, el Instituto Veracruzano de la Cultura y la naciente Secretaría de Cultura”.

Un poco de historia

El 10 de febrero de 1987, apenas dos meses después de que había asumido el gobierno del estado, el gobernador Fernando Gutiérrez Barrios creó el Instituto Veracruzano de la Cultura (IVEC).

Fue verdaderamente sorprendente el interés del gobernante por auspiciar, promover y difundir la actividad cultural, sobre todo cuando venía precedido de fama de policía, eso sí, como el policía mejor informado de México.

Cuando vino, quienes lo conocimos, tratamos y colaboramos con él, nos encontramos con un hombre respetuoso con todos, antes que nada, atento, caballeroso, prudente, callado aunque siempre dispuesto a escuchar con atención a todo aquel que le quisiera decir algo, eso sí con una presencia que imponía respeto, pero nada que ver con lo que se decía de él por su participación en la histórica represión del 2 de octubre de 1968.

Don Fernando, como le decíamos todos con mucho respeto, nunca había vivido en el estado, no que yo lo recuerde al menos, pero para gobernar se rodeó de buenos veracruzanos, creo que de los mejores en ese momento (salvo Laurita, su secretaria particular, Édgar Hernández y Roberto Villarreal, los dos periodistas, no llenó su gobierno con personas traídas de la Ciudad de México).

Fue un acierto, como lo fue su invitación para que se hiciera cargo del IVEC a doña Ida Rodríguez Prampolini, veracruzana del puerto de Veracruz, a quien todos anteponíamos el doña por respeto y gran admiración por su estatura de gran señora de la cultura.

Ella había estudiado y se había graduado en la UNAM y había pasado por universidades de Santander, España, de Montreal, Canadá, de Perugia, Bolonia y Venecia, Italia, de Francia y Suiza, había hecho una investigación en el Museo de Arte Moderno de Nueva York, había sido Consejera Cultural de la Embajada de México en Londres, y era Miembro de Número de la Academia Mexicana de la Historia, de la Academia de Artes y de la Unión Académique International de Bruselas, Bélgica, alguien, pues, que sabía leer y escribir.

(Una tarde, ya para anochecer, hubo un acto en la Sala de Banderas del palacio de gobierno y en un intermedio actuó un grupo de son montuno de la Universidad Veracruzana. Cuando llegó don Fernando, lo primero que notó era que los instrumentos de los músicos eran tan viejos que estaban hasta abollados. En ese momento ordenó que les compraran todo nuevo, lo que se cumplió al día siguiente. Así de ejecutivo y efectivo era.)

El IVEC nació como organismo descentralizado

El IVEC nació como un organismo descentralizado, con personalidad jurídica y patrimonio propio, con sede en el puerto de Veracruz.

El espíritu que animó a don Fernando fue dotarnos de un organismo que tuviera como objeto “auspiciar, promover y difundir la actividad cultural por medio de la afirmación y consolidación de los valores locales, regionales y nacionales, y de fomento e impulso a las artes (en general, destaco); a la preservación del patrimonio arqueológico e histórico, así como de la protección y estímulo a las expresiones de la cultura popular, a fin de propiciar y alentar la participación en este renglón de los habitantes del Estado y coadyuvar en el cumplimiento de los fines que en materia cultural establece la legislación del Estado”.

Con sus avatares, el IVEC sobrevivió como tal 37 años, hasta el 11 de enero de 2024 cuando pasó a convertirse en Secretaría de Cultura, lo que constituyó un avance. En la iniciativa del gobernador Cuitláhuac García se dijo que el cambio permitiría “replantear el papel del gobierno en temas de cultura desde una perspectiva de desarrollo sostenible e interculturalidad, promoviendo los derechos culturales y el reconocimiento al aporte económico del sector”.

Nahle se muestra como una gobernante con valor para rectificar

Digo al inicio de la columna que el anuncio de la fusión es un claro reconocimiento de Nahle de que se equivocó al diseñar la estructura con la que gobierna, así como con alguna de las dos personas a las que puso al frente de Turismo y de Cultura.

O sea, hubiera dejado las cosas como están si hubieran estado bien. Sus primeros 100 días al frente del gobierno le hizo ver la falla, pero creo que más allá de su valor para reconocerlo, lo más trascendente como gobernante es que se mostró capaz y decidida a rectificar.

A veces se nos olvida, eso creo, que gobernar es tarea de hombres –hablo genéricamente de hombre como Homo sapiens, hombre sabio en latín, especie en la que, por supuesto, se incluye a las mujeres– y que no hay hombres ni mujeres perfectos.

Decía Goethe que solo no se equivoca quien nunca hace nada, o no intenta hacer algo, agrego, y creo que la decisión de Rocío nos habla de una gobernante que no se cree infalible ni dueña de la verdad; que, como comúnmente se dice, no se monta en su macho y no reconoce un error por temor a que la critiquen, y en cambio da buenas señales a los gobernados cuando decide corregir o rectificar.

Será sano para la vida cultural de Veracruz si acepta el diálogo que le piden los agentes culturales y si, de común acuerdo, logran la mejor solución.

De todos modos, su decisión va a poner en alerta al resto de sus colaboradores pues ahora ya saben que si no dan el ancho y sus dependencias tampoco responden, hará los ajustes que sean necesarios.

Gringos critican el festejo en el Zócalo y Sheinbaum se ofende

Critiqué ayer que la presidenta Claudia Sheinbaum no reaccionara ante la muerte de 18 oaxaqueños al volcarse el autobús en el que los habían llevado acarreados a aplaudirle el domingo pasado en el Zócalo de la Ciudad de México.

Lo hizo hasta ayer martes en su conferencia mañanera. Lamentó el accidente y dijo que apoyará a las familias. “Lo lamentamos mucho, nuestra solidaridad y cariño a las familias”, comentó. Además de lamentarlo hubiera anunciado que enviaría una iniciativa para considerar un delito el acarreo de gente necesitada a mítines políticos, así como envió una iniciativa para acabar con el nepotismo.

Cart Weiland, alto funcionario del Buró de Narcóticos Internacionales y Aplicación de la Ley del Departamento de Estado, o sea, del gobierno de Trump, criticó el festejo en el Zócalo.

"Hablemos brevemente del vecino del sur de EU, México. Ayer (domingo) hubo una gran fiesta en el Zócalo. Mucha música, mucha fiesta. Tal vez todos estaban aplaudiendo el fin de 'Abrazos sin balazos', pero parece demasiado pronto para celebrar, cuando mujeres y niños están siendo asesinados a tiros en lugares como Guanajuato”.

El gringo no dijo nada que no sea la verdad y solamente la verdad, pero doña Sheinbaum se ofendió y anunció que enviará una nota diplomática al gobierno norteamericano por la crítica. Tal vez le ardió más porque el comentario lo hizo en un evento de Naciones Unidas y, pues, ahora sí, todo el mundo se enteró.

**Rosete Chávez**

**Apuntes**

**Cuitláhuac desafía a Rocío Nahle**

“La lucha por el poder la  
lleva ganada Andy, y de calle”  
Yo

Cuitláhuac desafía a Rocío Nahle

En esta lucha interna morenista por las candidaturas a las presidencias municipales veracruzanas, el costo será sin duda en términos de derrotas, ante una evidente falta de control político en el estado de parte de Morena.

Y es que quien tiene el poder en sus manos, la gobernadora Rocío Nahle García, padece de, cuando menos, cuatro adversarios internos que se pelean por la venta de candidaturas o por colocar en algunos municipios bien definidos a sus incondicionales, a personas con las que ya se arreglaron para ocupar cargos a través de los cuales ellos salgan beneficiados, como son tesorerías y direcciones de obras públicas.

En esa lucha por el poder económico destaca la participación del exgobernador Cuitláhuac García Jiménez (garganta profunda), quien se mofa del descontrol político que prevalece en la entidad cuando él no fue capaz de nada. El Cuic alardea de que por sus huesos y por su estrecha relación con Andrés Manuel López Beltrán “Andy”, que es quien realmente manda en el país, podrá meter como candidato a alcalde de Actopan a su exchofer, Eduardo Utrera Carreto a quien por sus habilidades y dimensiones lo convirtió en director de Atención Ciudadana de su desgobierno. El hermano de este efebo del exgobernador se desempeña en la actualidad como Síndico del municipio de Actopan y está demandado en la Fiscalía General del Estado por el delito de enriquecimiento ilícito. A Cuitláhuac eso le vale un cacahuete porque comenta que la Fiscal Verónica Hernández es su empleada, que tiene el cargo gracias a él que es quien la mantiene ahí contra viento y marea.

Otros personajes que andan como desaforados tras la candidatura de ese municipio, capital mundial de el mango manila y el petacón, son Eduardo Utrera Carreto, Francisco Eguía Parra, Ismael Bonilla y Nelson Méndez, quienes (todos) se dicen ahijados de don Víctor Peña lo que los anima a tener pintadas todas las bardas del municipio con sus nombres, como si las bardas votaran.

Por cierto, Eduardo Utrera Carreto, como para “amarrar” la candidatura encompadró con el líder estatal de Morena, Esteban Ramírez Zepeta, quien le bautizó a su hijo. Utrera tiene también anotados en su planilla a familiares muy cercanos de Carlos Retureta y Esteban Alfonseca, un par de exalcaldes de pésima reputación, de los que como decía Miguel Alemán, no tienen llenadera.

Otro que anda en la misma sintonía por la candidatura de Actopan es Jorge Barradas Morales, sobrino del legendario Potro el de la “Leyenda de Chucho El Roto”, aquella resistencia que hace

muchos años se formó dizque protestando por la planta de Laguna Verde y que lograron evadir el pago de la energía eléctrica. Jorge Barradas comenta que él le compró la candidatura al exdelegado de Bienestar, hoy Senador de la República, Manuel Huerta Ladrón de Guevara.

Así como en Actopan anda la mayoría de los 212 ayuntamientos veracruzanos, en una guerra intestina entre actores políticos, el exgobernador Cuitláhuac García, el senador Ladrón de Guevara, el dirigente estatal morenista Esteban Ramírez Zepeta y hasta el exsecretario de Gobierno, Eric Cisneros Burgos. Todos ellos buscando el apoyo del centro y jugándole las contras a la gobernadora Rocío Nahle, quien algo tiene que hacer para poner orden y para dar una muestra de autoridad. No se vale que hasta El Cuícaras le juegue las contras.

### Los exgobernadores más corruptos

Ayer se informó a través de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), que se actualizó al alza los recursos mal manejados por los gobiernos que encabezaron Cuauhtémoc Blanco y Cuitláhuac García. Hay casos como el de Manuel Velasco o Alejandro Murat donde las irregularidades llevan más de ocho años sin ser solventadas, pero por increíble que parezca no hay una sola denuncia sobre todos ellos.

Manuel Velasco, Adán Augusto López, Cuauhtémoc Blanco, Cuitláhuac García, Rutilio Escandón, Alejandro Murat y Salomón Céspedes tienen algo en común con Silvano Aureoles, dejaron gobiernos estatales con miles de millones de pesos malversados o desaparecidos. Pero, a diferencia de este último, ninguno de todos ellos ha sido denunciado oficialmente ante la Fiscalía General de la República (FGR).

Así lo muestran los datos de Auditoría Superior de la Federación (ASF) actualizados en febrero de 2025 tras el cierre de la fiscalización de la cuenta pública 2023.

La información documentada por los auditores arroja irregularidades identificadas que ascienden a más de 31 mil 500 millones de pesos en las administraciones de los referidos exmandatarios, sin que la misma institución haya presentado una sola denuncia penal por estos hechos.

En el caso de Veracruz, el gobierno de Cuitláhuac García dejó, según los reportes de la ASF, 5 mil 310 millones 865 mil 343 pesos no esclarecidos ni justificados hasta la fecha, faltando por fiscalizar el año 2024 (último de su grisacea gestión). Pero además, García Jiménez contabiliza 93 posibles hechos de corrupción identificados en múltiples auditorías, sin que a la fecha ninguna haya sido reportada ante el Ministerio Público de la Federación.

### Descubren otro campo de exterminio

No terminamos (nunca lo haremos) de digerir lo del campo de exterminio encontrado en Jalisco, cuando nuevamente madres buscadoras del colectivo Amor por los Desaparecidos localizan un nuevo campo de exterminio en Reynosa, donde hallaron restos humanos calcinados y evidencia de violencia extrema.

El descubrimiento se realizó este lunes en un predio ubicado a cuatro kilómetros de la colonia Colinas del Real, rumbo a la carretera a Monterrey, tras recibir una denuncia anónima que alertaba sobre la posible existencia de cuerpos. Según informó la presidenta del colectivo, Edith González, en el lugar se identificaron al menos 14 puntos con restos humanos incinerados y múltiples objetos personales.

Entre los artículos localizados se encontraron una hebilla de cinturón con la figura de dos pistolas, un rosario, chalecos antibalas, equipo táctico y casquillos percutidos de armas de alto calibre, lo que sugiere un escenario de violencia extrema.

A pesar de la magnitud del hallazgo, González denunció la tardanza de las autoridades para intervenir en el sitio. «El problema es que seguimos encontrando cuerpos, pero la fiscalía no los levanta. Eso retrasa la identificación de las víctimas y aumenta el sufrimiento de las familias», expresó.

Hasta las 19:00 horas del lunes, las buscadoras continuaban en el lugar esperando la llegada de la Unidad de Investigación de la Fiscalía General de Justicia del Estado (FGJT) para el levantamiento de los restos. En la zona también estuvieron presentes elementos de la Guardia Nacional, Guardia Estatal y personal de la Comisión Estatal de Búsqueda de Personas, quienes brindaron resguardo durante las labores.

Este nuevo hallazgo se suma a los 19 puntos de exterminio localizados por el colectivo en lo que va del año, reforzando la crisis de desapariciones forzadas en la región y la falta de acciones inmediatas por parte de las autoridades para garantizar justicia y respuestas a las familias.

## REFLEXIÓN

¿Y si buscan en las cañadas de Corral Falso para ver si es cierto que ahí en el fondo hay docenas de cadáveres que fueron arrojados desde helicópteros del gobierno, en distintas administraciones?